

Procès-verbal N° 6 / 2017-2018

Assemblée générale de l'IRS – salle MR 030 (Uni Mail)

le vendredi 25 mai 2018 à 16h15

Présent-e-s :

Monica Aceti, Jean-Michel Bonvin, Mathilde Bourrier, Claudine Burton-Jeangros, Nicola Cianferoni, Liala Consoli, Luna De Araujo, Laure Dobigny, André Ducret, Blaise Dupuis, Olga Ganjour, Myriam Girardin, Sinisa Hadziabdic, Léah Kimber, Luca Perrig, Anne Philibert, Loïc Pignolo, Emilie Rosenstein, Marlyne Sahakian

Excusé-e-s :

Lucio Baccaro, Naike Bochatay, Sandro Cattacin, Sandra Constantin, Marlyse Debergh, Julien Debonneville, Marion Deville, Marisa Fois, Fiorenza Gamba, Laurence Godin, Solène Gouilhers, Stefan Heeb, Cornelia Hummel, Jenny Maggi, Aurélie Masciulli, Géraldine Moynat, Miquel Martinez-Pascual, Nune Nikoghosyan, Nicolas Nova, Samantha Pedrini, Toni Ricciardi, Loïc Riom, Sabrina Roduit, Paolo Ruspini, Mélinée Schindler, Daniel Stoecklin, Tober Tobias, Guillaume Vallet, Eric Widmer, Marie-Eve Zufferey-Bersier

Procès-verbaliste : Sylvie Huber

En raison des absences, Blaise Dupuis présente l'AG de l'IRS et propose la suppression des points 11 et 12 de l'ordre du jour.

1. Adoption de l'ordre du jour et annonce des divers

L'ordre du jour modifié est approuvé à l'unanimité avec une annonce de divers de Blaise Dupuis.

2. Approbation du procès-verbal de la séance du 1^{er} mars 2018

Le procès-verbal de la séance du 1^{er} mars 2018 est accepté à l'unanimité.

3. Présentation des nouveaux membres

Monica Aceti, maître-assistante depuis le 1^{er} avril 2018, engagée sur le projet de Claudine Burton-Jeangros: "Forums citoyens autour de l'oncologie de précision. Entre espoirs et craintes" financé par la Fondation Leenards. Elle est docteure en sociologie et en anthropologie et est spécialiste de la sociologie de la santé et des vulnérabilités. Elle occupe le bureau 5397.

Julien Debonneville, chercheur associé IRS, actuellement maître-assistant en Etudes Genre. Ses intérêts de recherche portent sur la sociologie du genre, la sociologie du travail et la sociologie des migrations/mobilités ou encore de la sociologie des institutions.

Hôtes académiques :

- **Mohamed Abdou**, Dr en sociologie et Directeur Générale de la réforme et de la Modernisation de l'Etat du Bénin : du 1^{er} juillet au 15 août 2018
- **Professeur Mark Thomas**, du département de sociologie de la York University et spécialiste en économie politique : du 1^{er} septembre 2018 au 30 avril 2019

Par ailleurs, Marlyne Sahakian recevra **Luiz Duarte**, étudiant brésilien, qui a obtenu une bourse d'excellence de la confédération.

4. Présentation des nouvelles recherches

Eric Widmer a obtenu un financement CH-X de la confédération pour étudier les réseaux personnels des jeunes adultes en Suisse en interrogeant leur capital social par rapport à leur formation et insertion professionnelles.

Sandro Cattacin a obtenu un financement de l'Office fédéral de la santé publique et de divers cantons et villes, avec Marcelo Olarreaga (GSEM), sur les coûts sociaux et les effets économiques du cannabis en Suisse. Spécialiste en économie, Oliver Hoff sera engagé comme collaborateur scientifique dès le 1^{er} juillet 2018 pour réaliser cette étude.

Sandro Cattacin et Daniel Stoecklin ont obtenu un financement du FNS dans le cadre du PNR76 sur le placement des mineurs suisses et étrangers à Genève et au Tessin. Il débutera le 1^{er} septembre 2018 avec l'engagement de Toni Ricciardi, actuellement maître-assistant et un candoc au Centre inter facultaire des droits de l'enfant.



5. Présentation des nouvelles publications

Sociograph 37 impression ce jour (Montréal, Bruxelles et Genève)

Gérer les migrations face aux défis identitaires et sécuritaires

Édité par Adèle Garnier, Loïc Pignolo et Geneviève Saint-Laurent

Sociograph 38, réalisé par l'Observatoire des familles, sous presse, il sortira pour les Assises de la famille, sur le thème des proches aidants, qui auront lieu le 5 juin 2018. Les inscriptions sont ouvertes jusqu'au 30 mai 2018.

Pour rappel, le téléchargement est gratuit sur le site de l'Institut de recherches sociologiques

6. Master en sociologie

Sur 23 candidatures, 22 ont été acceptées (aucun master consécutif)

Les dossiers sont d'horizons très variés : Afrique, Madagascar, Côte d'Ivoire, Afrique du Sud, 2 ou 3 de l'Université de Lettres (notamment japonais et arabe), Russie, Tongo (attente visa), Head (Bachelor Arts visuels)...

A noter que 2-3 personnes sont acceptées, mais doivent encore valider le test de français : 1 personne de Colombie qui postule pour la deuxième fois – 1 personne de Traduction et Interprétation et 1 étudiant du BARI (option socio)

Un seul dossier vient d'une autre université suisse, l'Université de Fribourg.

7. Retour sur les événements de l'IRS: forum et déjeuners

• Forum 2018 : Thématique « vulnérabilité familiale »

Discussion ouverte sur ces programmes grand public de la sociologie :

- L'Assemblée souligne le peu de public en général et notamment la faible participation des sociologues ainsi que des problèmes logistiques (créneau horaire, choix du jour, capacité de la salle...).
- Un format plus court sans discutant ou une table ronde avec plus de débat avec un nombre de séances plus faible sont évoquées
- L'idée de responsabiliser les étudiants dès la rentrée en septembre pour le printemps et de faire ainsi intervenir les étudiants-es dans l'organisation. Mais il faut prendre en compte que l'évaluation est notée sur le semestre de printemps.
- L'idée d'une inscription (qui pourrait ainsi constituer une mailing list) est évoquée, comme le pratique le Graduate Institute.



Conclusion :

Marlyne Sahakian est responsable du Forum 2019 et va tenir compte des remarques et proposer des innovations.

• **Déjeuners sociologiques :**

Le programme atteint sa « vitesse de croisière ».

L'Assemblée apprécie le programme et la variété des intervenants, même si la participation des personnes externes est faible selon les thématiques. La question de la quantité des déjeuners sociologiques, notamment au semestre de printemps avec le Forum est évoquée. Pour rappel, les étudiant-es de Master sont invité-es à assister aux déjeuners sociologiques. La participation à un déjeuner sociologique permet également une sociabilisation plus rapide pour les nouvelles personnes engagées en sociologie et pour le/la professeur-e invité-e.

Décision :

Le format du programme séduit et les remarques évoquées seront discutées en Comité de direction de l'IRS.

Loic Pignolo participera au programme au semestre de printemps et Monica Aceti au semestre d'automne au sujet de ses précédentes recherches.

8. Rencontres socio-anthropologiques et collaborations futures HETS/IHEID/IRS

Marlyne Sahakian évoque son expérience avec Marylène Lieber pour les 2ème rencontres socio-anthropologiques du 27-28 avril 2018 et la potentialité de futures collaborations.

Ces rencontres permettent plus d'interactions entre les chercheuses et les chercheurs travaillant dans les domaines sociologiques et anthropologiques, avec une ouverture vers la muséographie notamment (Musée d'Ethnographie de Genève)

L'HETS est en charge de la prochaine rencontre socio-anthropologique à l'automne 2019.

9. Politique salariale Institut du FNS: information sur les réformes

Il est communiqué que les doctorant-s sur projet FNS sont financés 4 ans à partir de la date effective de leur début du projet de thèse (ce qui doit coïncider dans MySNF avec la date de début du projet); les post-doctorants sont financés 5 ans à partir de la date de la soutenance de thèse et les autres collaborateurs (Maître-Assistant-e, Collaborateur-trice scientifique, PAT, Adjoint scientifique) ne peuvent être financés de manière ininterrompue sur une longue durée, soit environ 7 ans. Ceci afin de promouvoir la relève académique. L'objectif de stabilisation reste du ressort de la Faculté.



Blaise Dupuis rappelle les différentes possibilités de subsides : Ambizione, Eccellenza,, Subside à la mobilité à l'intérieur du projet, les subsides pour frais de garde accordés aux femmes et aux hommes....

10. Doctorat en sociologie

Des statistiques concernant la durée moyenne pour effectuer le doctorat en Sociologie seront préparés par Mathilde Bourrier, Blaise Dupuis et Sylvie Huber. Les statistiques porteront sur les 5 dernières années avec comme référence les dates immatriculation et exmatriculation, puis une analyse sur la date de dépôt de sujet de thèse et la date de soutenance .

Mathilde rappelle l'utilité du rapport. Ce rapport est l'occasion d'un échange pour protéger à la fois le/la doctorant-e et le/la professeur-e pour le suivi de thèse et créer une bonne qualité du parcours doctoral.

A noter que la charte du doctorat précise les engagements réciproque de chaque partie lors du parcours doctoral et, notamment, concernant l'encadrement de la thèse (art. 3). Il est mentionné que cet encadrement doit être pensé proactivement par le/la professeur-e et le/la doctorant-e et que le rapport annuel est toujours l'occasion de faire le point sur l'avancement de la thèse.

Décision :

La durée de la thèse sera un point de discussion à ajouter à la prochaine séance du comité scientifique du Doctorat.

11. Programme doctoral romand en sociologie : point supprimé

12. Société Suisse de Sociologie : point supprimé

13. Divers

RUN 2018 : le 18-19 et 20 juin 2018

RUN 2018 - Researching the United Nations and Other International Organizations, Rethinking Methods of Investigation - organisé avec Lausanne et Lyon, sous la supervision notamment de Leah Kimber et Mathilde Bourrier.

Les conférences publiques sont programmées le 18 et 19 juin et tous les membres de l'Assemblée sont cordialement invités.

Congrès SSS :

Le lieu et les informations du prochain congrès sera à l'ordre du jour de la prochaine AG.



Remerciements pour Claudine Burton-Jeangros qui présidait sa dernière AG : Claudine se félicite de l'évolution du département et de la bonne ambiance. Elle remercie Jean-Michel pour le relais à la direction du département de sociologie.

La prochaine AG est programmée le jeudi 27 septembre 2018.

La séance est levée à 17h25

Les participant-e-s sont invité-es à rejoindre les membres du Département de sociologie à 17h30 dans le parc Baud-Bovy pour un apéritif.